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近日，北京市交通委与北京市财政局联合
印发《城六区居住区机动车停车设施建设市级
奖励资金管理办法(试行)》：新建居住区停车位
经审核合格，市财政会按照每新增一个停车泊
位2000元的标准给予一次性奖励。这是今年北京

市为缓解市民停车难推出的又一项新举措。此
前，车辇店立体停车场已经启动运营。

截至2012年3月，北京机动车保有量突
破500万辆，而普查登记停车泊位仅有约248
万个。 (据《北京晚报》)

民间建设停车场，政府减免部分费用；
单位开放停车场，政府给补贴。今年4月份，
武汉市政府通过相关办法，以缓解城市日益
凸显的停车难问题。

按照鼓励政策，武汉市对于泊位数超过
100个的公共停车场，经主管部门审批，允许
进行如汽车美容、维修、保养、洗车及商业零
售等服务。商业经营面积原则为每100个泊

位不超过100平方米。
新的办法提出，武汉鼓励配建停车场

(不含住宅小区)对外开放。对停车位数超过
配建标准的单位，对外开放停车的，政府对
超额部分的停车位给予补助，标准为：一类
地区每车位补助3000元，二类地区每车位补
助2000元，三类地区每车位补助1000元。

(据《楚天都市报》)

17日记者在采访中，说到《暂行规
定》在实施中遇到的难点，各区建设部门
的相关工作人员都表示，土地仍是第一
大制约因素，虽然《暂行规定》对建设公
共停车场的土地拨付方式进行了规定，
可没有土地可用，仍是建设公共停车场
面临的第一道坎。

以天桥区申请的4个项目为例，没有
一个是建在市区停车问题异常尖锐的地
区的。“辖区停车最难的地方之一制锦市
社区，根本找不到地方来建停车场。”天
桥区城乡建设委一位工作人员说。

历下区城乡建设委工作人员也告诉
记者，《暂行规定》实施以来，历下区范围
内目前申报建设公共停车场的只有玉泉

森信大酒店和好地方酒店两个单位。作
为市内五区停车难问题较为突出的一个
区，为何申请建设立体停车场的单位这
么少？历下区城乡建设委这位工作人员
认为，最主要原因是历下区可以使用的
土地资源本来就不多。

历城区虽然面积较大，但是城区土
地资源同样紧张。历城区城乡建设委基
金科工作人员告诉记者，自从《暂行规
定》实施以来，一些人来电咨询，却没有
一家单位提出申请。“这可能和历城城区
太小有关系，历城区城区范围较小并且
集中在洪楼一带，这里很难有地方再来
建设公共停车场；历城区郊区土地非常
宽裕，却没多大必要建设公共停车场。”

该工作人员说。
如何解决这个问题，《暂行规定》中

也有相关政策，即鼓励利用地下空间，结
合人防工程、园林绿地建设公共停车场，
可采取“停车+商业+绿地”、“停车+商业+
公园”等模式建设。或者，还可以利用自
有用地改建、楼顶加建等方法将已建建
筑改建、扩建成公共停车场，新世界商城
顶楼改造即为这种模式。可是采访中记
者也了解到，这些想法真的推行起来，还
会遇到土地性质、商家意愿等种种难题。

此外，建设公共停车场的资金来自
社会自筹，而且公共停车场属微利行业，
资金投入不小，短时期难有经济回报，也
是一些单位在建设时需要考虑的问题。

□本报记者 王僖 丁捷

小区贴出公告，要在一片小树林建
立体车库，解决邻近几座楼停车难的问
题，这一计划遭到了部分业主的强烈反
对。前不久，发生在鲁能康桥小区的这次
风波，再次把小区停车难和建车库难的
矛盾展示出来。

鲁能康桥小区物业经理国先生介
绍，鲁能康桥周末一般有1200辆车在小
区内停放，可是地下和地上车位一共才
800多个。“晚上7点后，小区里的空地都

被占满了，有些业主晚上9点后回来，只
能从外面找地方停车。”国先生说。

今年2月1日，《暂行规定》出台后，鲁能
康桥就向天桥区城乡建设委申报建设立体
车库，希望通过这种方式缓解小区停车难
的问题。但是，立体车库建在哪里是个大问
题，小区可利用地方有限，选的地点又不能
影响小区安全和居民生活。最终他们相中
了一块地方——— 17号楼北侧那片小树林，
却遭到部分居民的强烈反对。

国先生说，目前，小区申报建设的立
体车库是按照建设5层、共110多个停车
位的规模来申报的。之所以选这个地方，
是因为这里现在就是一个小范围的停车
场，如果再建立体车库，相当于是把原来
的停车场拔高了，因此在事先调查时，居
民对此意见不大。

而据了解，《暂行规定》出台后，鲁能
康桥是全济南市唯一一个住宅小区申建
公共停车场项目的。

鲁能康桥只是济南市实施鼓励公共
停车场建设暂行规定后的一个缩影。7月
17日，记者分别采访了历下区、市中区、
天桥区、槐荫区、历城区这五个区的城乡
建设委，得知新规实行近半年来，五区内
共有13个公共停车场项目在申报，而市
区内可利用土地有限成为公共停车场建
设最大的制约因素。

据了解，目前历下区进行申报的有
好地方酒店后院立体车库和玉泉森信大
酒店东侧立体车库2个项目；市中区有新
世界商城、东图大厦、八一银座和济南顺
河4个项目；天桥区有鲁能康桥、黄台家
居、王炉药山和省交通医院4个项目；槐
荫区有嘉华、西街工坊、槐荫区房管局3

个项目；历城区目前有企业咨询建停车
场事宜，但没有单位报申请材料。

从整体来看，这13个项目处于闹市
区的不到一半，而像好地方、玉泉森信这
样的项目，其可利用土地面积极其有限，
建成后可起到的作用也杯水车薪。在业
内人士看来，新世界商城和东图大厦两
个项目如果能建成，可有效缓解当地路
段的停车难问题。

据了解，《暂行规定》的出台，初衷是
以优惠政策鼓励建设公共停车场，而优
惠政策主要体现在土地供应、规费减免、
税收优惠、配建商业面积、设置广告位、
优化经营环境等方面。然而，据济南市城
乡建设委相关部门负责人介绍，政策虽

有吸引力，可苦于无地方可建，也极大制
约了政策的执行。

记者从济南市有关部门了解到，根
据济南市新建公共停车场的申报流程，
目前各区上报的这13个项目都没有办下
建设手续，目前仅有市中区的新世界商
城立体停车场、东图大厦立体停车场和
天桥区的黄台家居广场立体停车场这3
个项目，拿到了停车场建设联席会议论
证意见，可以进一步走报建程序。

然而，真正正在走报建程序的，仅有
黄台家居广场立体停车场项目一个，据
天桥区城乡建设委工作人员讲，其土地
已经腾出，在土地、规划等手续上没有阻
碍。

已经申请的这些公共停车场项目，
目前面临着怎样的局面？7月17日，记者
也探访了几处地方。

在位于马鞍山路的新世界商城，记
者注意到本就不宽的道路两侧都停放着
车辆，给道路交通造成一定影响。“平时
还好点，周末过来根本停不下车，这条路
也堵得不行。”开车来此购物的李女士
说。负责看车的一位工作人员说，马鞍山
路北侧按规定不准停车，可路边车位非
常有限，有的顾客会冒着被开罚单的风
险，将车停到路边。

土地资源有限，去哪儿停车呢？新世
界商城把其立体停车场项目瞄准了商场
楼顶，计划在这里建设三层的立体停车
库，停车位可达500多个。目前该项目已
经拿到济南市公共停车场建设联席会议
给出的论证意见，进入报建程序，需要进
一步征求业户同意，然后继续推进。

随后，记者又来到位于历山路南头
的好地方酒店，该酒店计划将后院的停
车场建设成立体车库。记者在现场看到，
酒店紧邻多家银行和济南市公积金服务
大厅等单位，附近停车非常困难。然而，

好地方酒店后院的停车场很狭小，只能
停放十多辆车，一会儿就停满了。历下区
城乡建设委工作人员告诉记者，规划建
设的立体停车场就位于这个地方，是按
照60个车位来申请的。

而泺源大街玉泉森信大酒店东侧立
体停车场项目，其现有场地也仅能停放
不到20辆车。记者注意到，此处可以利用
的空间并不大，历下区城乡建设委工作
人员说，玉泉森信大酒店计划在此申请
建设约200个车位的立体车库，目前申请
已经上报。

繁华地段找不到地方建公共停车场
投入多回报少也让一些单位望而却步

新世界商城打算在房顶建立体车库
还有俩项目可利用空间也很小

政策出台后全市仅一个小区申建停车场
地方有限，建在哪里是个大问题

市内五区仅有13个项目在申建
可利用土地太少成为最大制约因素
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前不久，本报报道了鲁能康桥小区遇到的尴尬事——— 为了解决停车难，计划在现有树林处建停车场，在向小区业主征征集意见时，遭到部分业主强烈反对，计

划最终流产。而据了解，该小区也是今年2月1日起《济南市鼓励公共停车场建设暂行规定》(以下简称《暂行规定》)实施后，首个报建公共停车场的小区。

与此同时，记者在采访济南市内五区的建设部门时了解到，《暂行规定》实施近半年，目前济南市仅申报了13个公共停车场建设项目，而截至目前，还没有一个

真正投入建设。

有了好的鼓励政策，为啥响应的不多？又是什么拖住了济南市公共停车场的建设步伐？本报自今日起推出“公共停车场场扩容困局”系列调查报道。
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鼓励政策出台半年，公共停车场一个没建
找不到空地、投入多回报少都是一道道坎儿

①①

受限于山地地形
多建专业停车楼缓解停车难

新建小区每增一个车位
政府奖励2000元

◎相关链接

缓解停车难，看看外地的招数

单位停车场开放可享政府补贴
大停车场允许开超市

北
京

重
庆

停车难逼出“拆牌街”
试点夜间占道停车

广
州

每晚上百辆车拆牌过夜，交警抄牌无从
下手，广州越秀区淘金东路因被称为“无牌
车一条街”而名声大噪。

针对这一怪现状，广州市公安局交警支
队会同有关部门，从7月12日晚7时起，在淘

金东路南侧(中星小学路段)试行时段性占
道停车，每日19时至次日7时共12小时内，车
主可将车临时停放在路边起止线内。这也是
广州首次试行时段性占道停车，若试行效果
好，不排除将在全市范围内推广。 (南方)

在7月25日召开的“重庆市人大常委会主
城区城市环境综合整治情况专题询问会”上，
针对有常委会委员询问停车难何时根治的问
题，重庆市市政委主任王元楷说，解决停车难
的手段之一，就是建一批专业停车楼，渝中区
已先行一步，把魁星楼买下来建停车楼。

王元楷说，将通过挖掘社会单位、居民
小区停车场的潜力来继续解决停车难问题。

针对有小区业主的车位不愿意拿出来的情
况，今后还可能会研究出台一些激励政策来
解决这种困局。

另外，重庆受限于山地地形，多修公共
停车楼是一个好办法。今后主城区在商圈周
边还可以修建立体、钢架式停车楼，为此政
府也需要拿出优惠政策激励，逐步解决停车
难。 (华龙)

▲▲新新世世界界商商城城附附近近停停车车十十分分紧紧张张。。

▲▲新新世世界界商商城城楼楼顶顶正正在在申申请请建建公公共共停停车车场场。。

▲▲好好地地方方酒酒店店后后院院的的地地方方非非常常有有限限。。

▲▲玉玉泉泉森森信信大大酒酒店店东东侧侧空空地地正正申申请请建建设设立立体体车车库库。。
((图图片片均均为为 记记者者 王王僖僖 摄摄))
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早在2008年底，长沙市芙蓉区政府就出台了一
项奖励措施，按每个车位1万元的标准给予停车场
投资主体财政补贴。据了解，立体停车场每个车位
的造价是3万多元，而1个车位奖励1万，实际上已经
给建设单位补贴了差不多三分之一。这看上去是一
件挺好的事，可三年过去了，却没有单位积极响应。

“这个奖励措施主要是针对原有旧商务楼
的。”长沙市芙蓉区政府楼宇经济办公室相关负
责人接受记者采访时表示，主要是鼓励老写字
楼多建停车位，解决停车难的问题。这些老写字
楼的停车位已经远远不能承担日常所需，因此
非常迫切地需要新建停车位。

“暂时还没有一家领到这笔补贴。”上述负
责人坦言，虽然这期间有企业和单位进行过咨

询，但真正申请的并不多。从长沙市目前的停车
状况来看，这样的奖励对持有产权而且周边又
有空间的写字楼来说有很大的吸引力。

建1个停车位奖励1万，这样的奖励幅度，
在全国来说都算高的。可为什么重奖之下没有
勇夫呢？“主要是中心城区的土地太过紧张。”上
述负责人表示，大部分老写字楼本身占地就不
大，根本拿不出空闲土地新建停车场。目前，长
沙中心城区每亩的地价需一两千万元，对于企
业或单位来说，这是个较大的成本。

长沙一家电脑城的企划部部长李艳艳说，
去年他们新建了拥有169个车位的立体停车
场，仅建设就用了500多万，“这还不包括土地
的成本”。 (据《三湘都市报》)

近日，不少媒体都报道了浙江桐乡市区将
出现一个“空中操场”的消息。这座规划中的“空
中操场”位于桐乡一中内，在学校原有操场上兴
建。建成后，下层为向社会公众开放的大型停车
场，上层为学生操场。这个项目一经公布，就在
社会上引发关注和争议。

虽然项目已经过了公示期，但在当地人气
最旺的“桐乡生活论坛”上，仍有超过90%的网
友表示反对，称之为“拍脑袋工程”。网友们担
心，“空中操场”将给学生带来巨大的安全隐患。
同时，汽车尾气和噪音也将影响学生健康和正
常教学秩序。

“为了尽量不影响学生上课，可能会选择明
年暑假动工建设。”桐乡市住房和城乡规划建设

局规划管理处主任陈骏说。
桐乡一中校长王金福表示，作为公办学校，

虽然操场土地的使用权是学校的，但毕竟都是
国有土地，“作为市政工程，政府改善市区停车
难，这也是替百姓干事情，我们会配合。”

不过，王金福认为，在学校建社会停车场是否
合理，还需要听听更多人的意见。“我看了下论坛，
90%以上的网友都是不赞同的，尤其是家长，他们
大多数都反对。”王金福说，使用“空中操场”的师
生有5000多人，楼梯上上下下，肯定不方便。

他举了个例子，以前做一次广播操只需10
多分钟，建成后，这么多学生爬楼梯加做操，来
回恐怕都要半个小时了。

(据《钱江晚报》)

◎相关新闻

长沙每个车位补贴一万元也没人建
主要因为建设成本太高

桐乡为建停车场要把中学操场架到空中
很多网友表示反对，称之为“拍脑袋工程”
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